







jurnalis resmi yang memiliki kredibilitas terakui, jangkauan dan pembaca perusahaan media tempat mereka bekerja.

Pertimbangan selanjutnya yaitu pengalaman setiap jurnalis muslim dalam praktek gratifikasi oleh narasumber. Selama peneliti melakukan observasi dapat diketahui keterlibatan mereka dalam praktik gratifikasi dan kedekatan dengan narasumber.

Peneliti memilih jurnalis muslim dari berbagai pos liputan agar lebih merata dan mendapat pemetaan secara utuh. Sebab, salah satu mekanisme kerja di perusahaan media adalah pindah dari satu bidang liputan ke bidang lain. Misalnya dari pos liputan bidang ekonomi bisnis, diganti pos politik dan birokrasi.

Peneliti sengaja menyembunyikan identitas informan karena menyangkut persoalan yang rawan dan sensitif, yakni menerima gratifikasi. Peneliti menggunakan sebutan nama-nama bunga untuk informan perempuan dan nama alam untuk informan laki-laki. Peneliti tidak menggunakan inisial karena inisial cenderung bisa ditafsiri dan lebih sulit untuk diingat pembaca.

Untuk perolehan data, peneliti tidak membedakan apakah jurnalis muslim itu dari media cetak, media elektronik atau online. Sebab, jika sudah berada di lapangan maka klasifikasi tersebut tidak relevan jika dikaitkan dengan persoalan gratifikasi. Peneliti juga tidak membedakan perusahaan media lokal atau nasional. Mereka membaur antara satu





















melaksanakan verifikasi. Pengolahan data dimulai dengan menelaah seluruh data yang tersedia dari berbagai sumber, yaitu wawancara, pengamatan yang sudah dituliskan dalam catatan lapangan, dokumen pribadi, dokumen resmi, gambar, foto, dan sebagainya. Setelah dibaca, dipelajari, dan ditelaah, langkah berikutnya ialah mengadakan reduksi data yang dilakukan dengan jalan rangkuman yang inti, proses dengan pernyataan-pernyataan yang perlu dijaga sehingga tetap berada di dalamnya. Langkah selanjutnya adalah menyusunnya dalam satuan satuan. Satuan-satuan itu dikategorisasikan pada langkah berikutnya. Kategori-kategori itu dibuat sambil melakukan koding. Tahap akhir dari analisis data ini adalah mengadakan pemeriksaan keabsahan data.

#### 1. Reduksi data

Reduksi data merupakan kegiatan merangkum catatan-catatan lapangan dengan memilah hal-hal yang pokok yang berhubungan dengan permasalahan penelitian, rangkuman catatan-catatan lapangan itu kemudian disusun secara sistematis agar memberikan gambaran yang lebih tajam serta mempermudah pelacakan kembali apabila sewaktu-waktu data diperlukan kembali.

#### 2. Display Data

Display data berguna untuk melihat gambaran keseluruhan hasil penelitian, baik yang berbentuk matrik atau pengolongan, dari hasil reduksi data dan display data itulah selanjutnya peneliti dapat



